



República

Franqueo
concordado

Año II. Núm. 160

Se publica los martes, jueves y sábados.

TERUEL, martes 17 de Mayo de 1932

El Frégoli del incensario

Observador de actitudes en política, me ofrece contraste la de cierto Frégoli y la de ese idealista al que no conozco, pero al que la sinceridad que vierte en sus escritos lo demuestra así; Escríbele se firma.

Al otro todos le conocéis; lo mismo fué hasta ayer conservador incondicional de Cervantes el «solitario», y acérrimo agitador del botafumeiro de sus procedimientos electorales, como por arte de magia se nos presenta como el más furibundo republicano, y que como hoy haciendo de tío del bombo en la charanga radical.

No es para tanto; un triunfo de antemano previsto no inesperado, en unas elecciones parciales a concejales que quieren presentarnos poco

menos que como las históricas del 12 de abril, viene a demostrar tan solo en el supuesto que reflejasen la opinión total de Teruel, que allí son más los radicales que las izquierdas, pero ya que se quiere explotar ese triunfo deben recordar los recientes y significativos *exitazos* en sus propagandas por Alcañiz, Alfambra, etc.

Dejar entrever que un hecho aislado pueda impulsar por otros derroteros la política general de la provincia, o es ser demasiado beocio, o demasiado pueril para creer que muchos van a tragar el anzuelo.

Se le ha visto ya muchas veces el plumero al pollo de las melenas.

EL DOCTOR G.

DESDE MADRID —IMPRESION POLITICA

Las algaradas callejeras

Estas algaradas callejeras que se vienen produciendo en Madrid al calor del Estatuto catalán, tienen todas ellas una tan marcada significación de rechista, y un tan decidido casintoma reaccionario que las desvaloriza en el propósito que quieren exteriorizar, tornándolas, de patrióticas, en pequeñas convulsiones de revancha hacia el régimen republicano.

Hemos observado detenidamente los grupos que todas las tardes, a las mismas horas y en los mismos lugares, se manifiestan para gritar contra el Estatuto y contra Maciá. Sus componentes nos son conocidos. Personalmente es posible que pasasen inadvertidos a nuestra atención, pero en grupo no pueden despistarnos tan fácilmente, porque en sus modales, en sus expresiones y en sus emblemas no se recatan de hacernos saber la ideología que representan y cuales son los fines acusados que persiguen.

Estos jóvenes de la reacción madrileña, que quieren enseñarnos sus hocicos por el agujerito que abre en la fortaleza republicana el Estatuto catalán, fuerzan sus gargantas para gritar desaforadamente: «Muera el Estatuto... «Muera Maciá» y «Viva España»... Pero aquí se detienen, poniendo en el tercer grito el máximo de sus aspi-

raciones, y muerden y acallan otras dos expresiones que anidan en sus pechos y a las que el miedo las hace permanecer encerradas en lo más hondo de sus conciencias cavernícolas. Con qué gusto y con qué placer darían a los cuatro vientos los gritos de «Viva Cristo» y «Viva el Rey», si no tuviesen plena seguridad de que, ahogando esos gritos, resonaría con la fuerza avasalladora de su potencialidad el grito más genuinamente español que vive en el espíritu de todos los españoles representativos de la democracia. El grito de «Viva la República». Y por esto acallan lo que realmente persiguen dando rienda suelta a otras manifestaciones que la gente escucha, por qué negarlo, con cierta indiferencia segura de que el pleito catalán y el tan cacareado pleito de la unidad nacional, saldrán resueltos a satisfacción de España y de la República de los debates que en el Parlamento se hallan en estos instantes desarrollándose.

Lo que les pasa y lo que les asombra a estos elementos reaccionarios, es que la República afronte cara a cara y sin paliativos los problemas nacionales, por muchas dificultades que ellos encierran y no sigan la trayectoria monárquica, que ellos tanto defendieron, de soslayar los in-

convenientes relegando la aprobación del problema y ocultando el miedo y la incapacidad bajo el falso ropaje de la no conveniencia para los destinos patrios.

La República va a liquidar, gallardamente y frente al pueblo que la implantó, la herencia nefasta que la legaron muchos siglos de Monarquía y de reacción. Y si estos jóvenes que hoy gritan por la salvación de una unidad nacional que ellos creen perdida, tuviesen memoria, recordarían perfectamente que a ellos y a sus antecesores en ideas, se les debe esa fobia de separatismo que aún anida en algunos sectores catalanes y de la que son los más firmes

valuartes los representantes de la derecha jesuita y monárquica de Cataluña.

El Estatuto catalán que aprueben las Cortes republicanas no diezmará en lo más mínimo la preponderancia de la patria española. Y éste se deberá únicamente a la República. Siendo así ¿por qué no hemos de gritar también a pulmón batiente el Viva la República...?

Pero, ¡ah!, éste es un grito que hierde demasiado en algunas gargantas para dejarlo pasar abiertamente por ellas. Pero qué le vamos a hacer si así sucede. Paciencia y a resignarse, jóvenes de la A. C. E.

FERNANDO DICENTA.

LOS TRABAJOS GINEBRINOS

Consejo de la S. de N. y conferencia del desarme

PERIODO DE ESPAÑA

Los trabajos ginebrinos han sido paralizados por los dolorosos y trágicos acontecimientos de estos días. Si el bárbaro, vil y estúpido asesinato del presidente de la República francesa—que ha caído víctima de un atentado de perfecto estilo facista—ha causado horror en Ginebra como en todo el mundo civilizado, la casi contemporánea muerte de Mr. Thomas—otra elevada figura de la democracia francesa—ha producido una sensación de vivo dolor.

Pero ahora, como es natural en las cosas humanas, los muertos yacen y los vivos reanudan sus actividades.

En este momento lo que predomina en Ginebra es el Consejo de la Sociedad de Naciones, que efectúa su 67ª sección bajo la presidencia de turno del señor Matos, representante de Guatemala.

Pero si en otros momentos los trabajos del Consejo de la Sociedad de Naciones constituían un acontecimiento internacional de primer orden, esta vez se desarrollan casi entre la indiferencia general, y los asuntos de que debe ocuparse tienen una importancia bastante limitada. Esta sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones, no podía dejar de sentirse del pésimo, casi catastrófico curso de la Conferencia del Desarme, la cual, a través de desesperadas tentativas de las Comisiones

técnicas, se continúa penosamente.

La Conferencia está virtualmente acabada desde que se decidió que el momento y las modalidades de cualquier reducción de armamentos quedaban al criterio de los Gobiernos a los cuales corresponde la responsabilidad de asegurar la defensa de las fronteras de los propios países.

Además de esta decisión tomada por unanimidad en la última reunión de la Comisión general, otro hecho hace más difícil la prosecución inmediata de los trabajos de la Conferencia; es decir el cambio de la situación política francesa, a consecuencia de las últimas elecciones. Es sabido que Tardieu no tiene ya en la Cámara aquella mayoría que le permitía permanecer en el Gobierno, cuya dirección deberá pasar a los partidos de izquierda. El hombre al cual los franceses han demostrado su mayor confianza es Eduardo Herriot, que indudablemente será jefe del nuevo Gobierno. ¿Y qué actitud tomará Herriot hacia Ginebra y especialmente hacia la Conferencia del Desarme? Herriot ha sido uno de los fundadores de la institución ginebrina, un pacifismo sincero y fuerte, como lo reconoce la Prensa de todo el mundo, y quizá será un continuador de la política de

La actuación de nuestros diputados

HOMENAJE AL SEÑOR FECED

El domingo último tuvo lugar en Madrid el acto de homenaje que el Cuerpo de Registradores de la Propiedad ha querido rendir a su compañero don Ramón Feced por su brillante y eficaz actuación parlamentaria con motivo de su propuesta, convertida en Ley, para la introducción de interesantes modificaciones en la Ley Hipotecaria.

Dicho día visitó al señor Feced la Junta Central de Registradores de la Propiedad, que le hizo presente su satisfacción por el feliz resultado de su acertada y loable iniciativa y le expresó el enorgullecimiento de todos sus compañeros por tener en las Cortes Constituyentes persona tan destacada por su cultura y talento, llamada por por tales excepcionales condiciones, a llevar a cabo nuevas y felices iniciativas y a ocupar cargos bien importantes en la gobernación del Estado, desde los cuales, con su amplio conocimiento de los problemas político-jurídicos, ha de prestar excelentes servicios a la Patria.

Para perpetuar esa satisfacción del Cuerpo de Registradores de la Propiedad por la intervención de referencia del señor Feced, le hicieron entrega de una hermosa placa de cuero repujado y plata con la siguiente inscripción: «A Ramón Feced Gresa, sus compañeros los Registradores de la Propiedad de España, por su labor de Diputado de las Cortes Constituyentes en beneficio de la Institución y del Cuerpo».

El acto, que fué de una gran sencillez y fiel reflejo del cariño que sienten por el señor Feced sus compañeros, terminó con un lunch que ofreció dicho señor a la comisión que lo visitó con ese objeto.

Además del acto de referencia, llevado a cabo en nombre de todo el Cuerpo, todos los Registradores de España dirigieron al señor Feced telegramas adhiriéndose al acto y expresándole su reconocimiento.

A las felicitaciones recibidas por el señor Feced, unimos la nuestra, llena de todo el cariño que sabe se le tiene en esta casa.

Briand, Herriot no es un hombre que se ilusione fácilmente. Sus previsiones sobre la Conferencia del Desarme han sido confirmadas.

Hoy día los ojos de todo el mundo están vueltos hacia Herriot. Nosotros, que conocemos al ilustre estadista y que sabemos qué alto valor tiene y su fe democrática, estamos convencidos de que Francia y el mundo obtendrán señalados beneficios de su gestión a la cabeza de Gobierno francés. El organismo ginebrino también obtendrá beneficios, saliendo de los caminos tortuosos en que se encuentra actualmente para entrar en la ancha vía de la claridad y de la sinceridad. Con Herriot no podía continuar la hipocresía de la política internacional.

Sin embargo, aquí, se hace la siguiente pregunta: ¿Francia mantendrá su proyecto sobre la sepervalorización de la S. de N. con fuerzas armadas a su disposición? Paul Broncour, delegado francés ha respuesto muy evasiva-

GARAGE

se alquila en la Ronda del 4 de Agosto. Razón en esta Administración.

TIGGIS.

INFORMACION GENERAL

"Cataluña sabrá aceptar con efusión lo que las Cortes le concedan" --dice don Marcelino Domingo

Dos muertos y varios heridos al explotar dos bombas. - En un mitin derechista resultan diversos heridos. - Huelgas en Alicante y Málaga.

Marcelino Domingo en París

París.—El ministro de Agricultura de España llegó el domingo, visitando oficialmente el pabellón español de la Feria.

Después de recorrer la instalación, el ministro se mostró muy satisfecho y elogió la actuación del agregado comercial de la Embajada de España señor Badía, y del Comité español de la Feria.

En la Cámara de Comercio se celebró el banquete ofrecido en honor del ministro.

Por la noche, en la Embajada, se celebró una comida, a la que asistieron personalidades de la industria y del comercio españoles.

A los periodistas hizo el ministro las siguientes manifestaciones:

«He efectuado con gran interés este viaje para ver oficialmente el pabellón e pañol de la Feria de París y he podido apreciar el considerable esfuerzo efectuado por el encargado de organizar nuestra representación, que es verdaderamente brillante.»

Se refirió luego al Estatuto catalán, y dijo que todas las fuerzas políticas llegarán a un acuerdo sobre este problema.

«Este acuerdo—agregó—no será ni el Estatuto ni el voto particular.»

El acuerdo recogerá de cada uno de ellos todos los extremos cuya aprobación pueda representar una satisfacción a las aspiraciones de Cataluña, sin quebrantar, claro es, en ningún aspecto la unidad histórica, espiritual y orgánica de España.

Hay que respetar las características especiales de Cataluña, para que ésta, al verlas respetadas, se sienta cada vez más española. No creo en el separatismo de Cataluña. Estaba simplemente disgustada en tiempos de la Monarquía; pero ahora, al ver que el régimen republicano toma en consideración sus reivindicaciones, es más española que nunca y actúa con gran entusiasmo en la obra común.»

Enseñanza Nacional

Madrid, 17.—Se consideran admitidos 116 maestros y 59 maestras. Excluidos provisionalmente por diversas causas 75 de los primeros y 34 de las segundas.

Los interesados podrán completar la documentación y hacer las reclamaciones pertinentes en el plazo correspondiente a partir de la publicación en el «Diario oficial».

Varios heridos en un mitin derechista

Granada, 17.—En Guajar de la Sierra se celebró un mitin organizado por las derechas.

Elementos socialistas interrumpieron el acto arrojando piedras. Se produjo una gran confusión y sonaron varios disparos.

Resultaron heridos Cecilio Mar-

tinéz con un balazo en el vientre; el alcalde Juan Salmerón con un balazo en la mano izquierda y Francisco Robles con contusiones.

El coche de los oradores apareció acribillado a balazos.

La minoría radical socialista

Madrid, 17.—La minoría radical socialista ha designado a nuestro diputado don Ramón Feced para dictaminar en el Estatuto catalán acerca de las materias Justicia y Hacienda.

Dos muertos y varios heridos al estallar dos bombas

Madrid, 17.—Al recibir esta madrugada a los periodistas el ministro de la Gobernación les manifestó que había recibido noticias de Sevilla en las que se le daba cuenta de que en el pueblo de Montellano un individuo se dedicaba a la fabricación de bombas de dinamita.

«Cuando realizaba esta labor en presencia de varias mujeres y algunos niños, estalló uno de los artefactos en que manipulaba, resultando al parecer muerto dicho individuo.

Extremo éste—añadió—que no tengo confirmado, así como la identificación por no haber hablado todavía conmigo el gobernador.

Han resultado gravemente heridos una de las mujeres y un muchacho de diez años.»

Acerca de Málaga, dijo que las noticias eran análogas a las recibidas por los periódicos.

Las últimas noticias acusaban normalidad completa.

Posteriormente el ministro amplió el suceso de Montellano.

Según los informes que acababa de comunicarle el gobernador, a las diez y media de la noche estallaron dos bombas en el domicilio de un conocido anarquista ex presidente de la C. N. T., situado en la calle de Tetuán, 4.

A consecuencia de la explosión resultaron muertos el individuo en cuestión y su suegra Concepción Arenilla, y heridos graves su hijo Idefonso Gómez Arenilla, de 27 años; Pedro Figueroa, de 40, cuñado del anterior; Francisca Jiménez y un hijo de ésta de tres años, y leves otros tres individuos.

Idefonso resultó con una mano completamente seccionada y heridas profundas en el pecho.

Todos los heridos fueron trasladados a Sevilla.

En la casa se hallaron otras dos bombas que quedaron resguardadas entre colchones hasta hoy, que serán llevadas a Sevilla.

Se deduce de las investigaciones policíacas que estos explosivos estaban destinados a ser empleados en la huelga revolucionaria acordada por la C. N. T. para dentro de unos días.

Informes recibidos a última hora de la madrugada dicen que el fabricante de bombas era conocido en Montellano por «El Idefonso», y no ha fallecido, como se aseguró en principio.

El único muerto es la suegra del fabricante.

Continúa en gravísimo estado el cuñado de Idefonso, llamado Pedro Figueroa, de 40 años, y su esposa Francisca Jiménez Arenilla, de 58 años.

Los guardias de Asalto los dispersaron, repartiendo golpes.

La Guardia civil patrulla por las calles.

Málaga, 17.—El día de ayer transcurrió sin incidentes.

En el muelle sobran obreros para la descarga del trigo.

Anoche los huelguistas volcaron un camión que conducía un soldado.

La Guardia civil los dispersó.

Hoy ha aumentado el tráfico considerablemente, estimándose fracasado el paro.

Por la mañana se supo que en los centros obreros de las calles de Cristián y El Cerrrojo se celebraban reuniones.

Fuerzas de Seguridad y policía detuvieron a 75 individuos.

Por la noche estalló un petardo en la Coracha.

Ayer estallaron dos en la calle de Cuarteles, sin que causaran daños.

A mediodía, la Policía, para disolver un grupo formado en la Alameda, hizo un disparo, resultando gravemente herida en el vientre Pilar Ruiz Soto, dueña de un hotel, que había salido a la calle a esperar a su hijo, que regresaba de la escuela.

Al salir de su casa el presidente de la Sociedad Gremial, Juan Cea, un grupo le hizo nueve disparos sin lograr herirle.

Se mantienen las precauciones.

Melilla, 17.—En el vapor «España número 5» marcharon los sindicalistas deportados al aplicarles la Ley de Defensa de la República por su actuación en la última huelga.

Desembarcarán en Almería para conducirse a los lugares de su naturalidad.

El embarco se hizo normalmente.

Deportados que regresan

Melilla, 17.—En el vapor «España número 5» marcharon los sindicalistas deportados al aplicarles la Ley de Defensa de la República por su actuación en la última huelga.

Desembarcarán en Almería para conducirse a los lugares de su naturalidad.

El embarco se hizo normalmente.

El presidente de las Cortes, enfermo

Madrid, 17.—El señor Besteiro, que había de agasajar con un banquete a los periodistas parlamentarios nacionales y extranjeros, en correspondencia al que éstos le dieron durante las vacaciones, se ha visto obligado a aplazar el almuerzo por encontrarse en cama desde el domingo.

El señor Besteiro padece una afección gripal.

A causa de la indisposición, el señor Besteiro no concurrirá hoy al Congreso.

Seguramente, a no ser que los médicos le recomiendan más prolongado descanso, presidirá la sesión del jueves.

Más de 200 muertos en una catástrofe marítima

Aden, 17.—La catástrofe del paquebote «Philibert», en donde estalló un formidable incendio ayer mañana, a pesar de los esfuerzos de la tripulación, dió por resultado el que tuvieron los pasajeros y tripulantes que abandonar el buque en embarcaciones de salvamento.

Un vapor ruso y dos ingleses han podido recoger hasta 263 naufragos; pero se teme que el número de ahogados sea más elevado, toda vez que llevaba a bordo 600 personas.

El siniestro ocurrió a cinco millas del cabo Guardafui, y el paquebote en el que viajaban muchas personas que se dirigían a Francia, fué botado al agua en 1930.

El capitán del barco ha sido salvado por el buque soviético.

Huelgas en Alicante y Málaga

Alicante, 17.—Se ha planteado la huelga general en solidaridad con los huelguistas textiles.

El comercio, el transporte y otros gremios no la secundan.

Varios grupos epedrearon los tranvías.

Los guardias de Asalto los dispersaron, repartiendo golpes.

La Guardia civil patrulla por las calles.

Málaga, 17.—El día de ayer transcurrió sin incidentes.

En el muelle sobran obreros para la descarga del trigo.

Anoche los huelguistas volcaron un camión que conducía un soldado.

La Guardia civil los dispersó.

Hoy ha aumentado el tráfico considerablemente, estimándose fracasado el paro.

Por la mañana se supo que en los centros obreros de las calles de Cristián y El Cerrrojo se celebraban reuniones.

Fuerzas de Seguridad y policía detuvieron a 75 individuos.

Por la noche estalló un petardo en la Coracha.

Ayer estallaron dos en la calle de Cuarteles, sin que causaran daños.

A mediodía, la Policía, para disolver un grupo formado en la Alameda, hizo un disparo, resultando gravemente herida en el vientre Pilar Ruiz Soto, dueña de un hotel, que había salido a la calle a esperar a su hijo, que regresaba de la escuela.

Al salir de su casa el presidente de la Sociedad Gremial, Juan Cea, un grupo le hizo nueve disparos sin lograr herirle.

Se mantienen las precauciones.

Melilla, 17.—En el vapor «España número 5» marcharon los sindicalistas deportados al aplicarles la Ley de Defensa de la República por su actuación en la última huelga.

Desembarcarán en Almería para conducirse a los lugares de su naturalidad.

El embarco se hizo normalmente.

La causa contra el individuo que arrojó una piedra en el Congreso

Madrid, 17.—Para el viernes próximo ha sido señalada la vista en juicio oral de la causa instruida contra Angel Escribano Baquero, el joven que en el Congreso, durante la sesión del 26 de febrero último, arrojó una piedra contra el banco azul.

El fiscal en sus conclusiones provisionales califica el hecho de un atentado contra la autoridad empleando la fuerza contra ella y hallándose en funciones del cargo, y solicita que se imponga al procesado la pena de seis años y un día de prisión mayor, multa de 2.000 pesetas y costas.

La defensa solicita la absolución, estimando que su defendido se halla en estado de imbecilidad o de locura, sugestionado por lecturas que no pudo asimilar.

En memoria de los republicanos fallecidos

Madrid, 17.—En el Cementerio civil se celebró un acto de fraternidad cívica como homenaje a los republicanos fallecidos.

Se pronunciaron discursos enalteciendo a Pi y Margall, Salmerón y Pablo Iglesias.

Concurrieron diversas representaciones republicanas y bastantes señoras.

El Estatuto catalán

Madrid, 17.—A preguntas de los periodistas, relacionadas con el Estatuto catalán ha dicho Marcelino Domingo que es un asunto en el que hay que proceder con cautela y que las Cortes es una garantía para Cataluña, que sabrá aceptar con efusión lo que estas le concedan.

Los vendedores de automóviles

Madrid, 17.—Los vendedores de automóviles y accesorios anuncian el cierre de sus establecimientos mañana miércoles para protestar de los tributos que pesan sobre el automóvil y su industria.

Hoy se celebra una asamblea magna de dueños de automóviles para tratar de la cuestión.

Después del asesinato del hijo de Lindbergh

Nueva York.—El millonario Curtiss ha comunicado a la Policía nombres y detalles parciales de los supuestos autores del rapto del hijo de Lindbergh, con los cuales se había puesto en comunicación.

Reconoció a uno de los secuestradores por una fotografía de la galería de fichados de la Policía.

Se ha montado un estrecho servicio de vigilancia para proteger al doctor Condon, a quien los gangsters han amenazado de muerte si revelaba los nombres de los raptadores.

Estos parece exigían 200.000 dólares más.

Una conferencia de Fernando Valera

Valencia.—En el Teatro Apolo dió el domingo una conferencia el diputado por Valencia y director general de Agricultura, Fernando Valera.

El local estuvo completamente lleno.

El orador, con palabra fácil y en tono brillante, expuso las relaciones de solidaridad en los aspectos político, social y religioso.

Mostró con gran elocuencia cómo estos principios de solidaridad se encuentran en las épocas más remotas del mundo. Hizo luego aplicación de estos principios al programa del partido radical socialista.

El punto culminante de la disertación fué el principio de solidaridad en el aspecto religioso, pues, prescindiendo de toda religión y de toda iglesia, describió el ideal religioso, fundamentándolo como una necesidad imperativa que siente el hombre por encima de la realidad y miseria de la tierra. El orador fué muy aplaudido en diferentes párrafos de su discurso y al terminar el mismo.

Aviador carbonizado

Madrid, 17.—En el aeródromo de Getafe evolucionaron varios aparatos militares.

Uno de ellos, conducido por el sargento don Faustino Veguillas, se estrelló contra el tejado de uno de los pabellones, incendiándose.

El piloto pereció carbonizado.

Consejo de ministros

Madrid, 17.—A las dos menos veinte se reunieron los ministros en Consejo.

Ni a la entrada ni a la salida hicieron los ministros manifestación alguna.

La nota oficiosa carece de interés.

El ministro de Siam

Madrid, 17.—Esta mañana llegó el nuevo ministro de Siam en España.

Mañana presentará sus cartas credenciales.

Funerales

Madrid, 17.—Esta mañana se celebraron funerales por doña María Cristina, madre del ex rey de España.

En vitación de posible alteración acudieron fuerzas de Asalto. No se registraron incidentes.

A la sánda se dieron algunos vivas a Albiñana.

Regresa Marcelino Domingo

Madrid, 17.—Ha regresado de París el ministro de Agricultura don Marcelino Domingo.

Correspondencia del Comité Provincial del partido radical socialista

Torreblanca.—Recibida carta, cumplimos encargo.

Fuentes de Rubielos.—Recibida carta con sellos franqueo importe afiliados, conforme.

TEMPERATURA

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital:

Temperatura máxima de ayer, 19°6 grados.

Idem mínima de hoy, 2.

Dirección del viento, E.

Presión atmosférica, 687'2.

Recorrido del viento, 38.

REPUBLICA se vende en casa de Casto Adrián

REPUBLICA se vende en casa de Casto Adrián

